

NÚM. 2. SÁBADO.



4 DE NOVIEMBRE.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En la CORUÑA á 4 rs. al mes y 10 por trimestre llevado á casa de los señores suscritores. Fuera 14 rs. por trimestre franco de porte.

Se darán SUPLEMENTOS á los señores suscritores, siempre que sea necesario.

CENTINELA DE GALICIA

PERIÓDICO POLÍTICO, LITERARIO É INDUSTRIAL.

SALE LOS LUNES, MIÉRCOLES Y SÁBADOS POR LA TARDE.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Coruña imprenta de Arza: Orense, Pazos: Lugo, Pujol: Santiago, viuda de Compañel: Ferrol, Tajonera: Pontevedra, Administracion de Loterías: Mondoñedo, en id.: y en los demas puntos en las de Correos.

EL CENTINELA DE GALICIA.

CORUÑA 4 DE NOVIEMBRE.

En el momento mismo en que nos propusimos esplanar nuestro sistema con aquella medida que se debe al público, que nos debemos á nosotros mismos y á la causa que defendemos, hemos leído en el Eco del Comercio del 28 de octubre, no solo anunciado el pronunciamiento de Vigo, sino tambien la felicitacion que el mismo derije á los valientes, que tan heroicamente han sabido superar los riesgos é inconvenientes que la tiranía opuso, para que pudieran dar el grito de libertad. Leimos ésta, y en verdad que no poco trabajo nos ha costado leerlo. No: Vigo no se ha pronunciado, por que Vigo estima demasiado sus glorias para oscurecerlas, uniéndose á una causa contra la que acaba de hacer una revolucion toda España, y contra la que el mismo Eco tronó tanto, cuando era el Eco de la Constitucion, de la nacionalidad y de una escelsa NIÑA infortunada. Los que se han pronunciado en Vigo, son cuatro hombres, y cuatro hombres no son la poblacion de Vigo. Estaba en su derecho el hacerlo; debian hacerlo, porque esos cuatro hombres fueron siempre consecuentes en sus principios. Hijos de bastardos pronunciamientos, amantados á los pechos de juntas revolucionarias, no han querido olvidar su procedencia. Las juntas y los pronunciamientos deben estarles agradecidos.

Ellos son los mismos que proclamaban la regencia del duque de la Victoria, cuando toda la nacion maldecía al duque de la Victoria: ellos son los mismos

que proclamaban al duque de la Victoria, cuando el duque de la Victoria dirijia sus pasos inciertos á la Andalucia: ellos son los mismos que proclaman al duque de la Victoria, cuando el duque de la Victoria sin ánimo bastante para ir á morir á los pies de su Reina, que tanto blasonaba defender, sin ánimo bastante para ir á morir á las vistillas, navegaba hácia las costas extranjeras, sirviéndole de lúgubre faro las ciudades que sus tenientes dejaban incendiadas: ellos son los mismos que proclamaban al duque de la Victoria, cuando en Madrid se había establecido el gobierno de la nacion, que todas las juntas acataban, y cuyos actos se disponian á defender. Ellos consecuentes siempre con sus principios, son los mismos y los únicos en toda Galicia, que ahora levantan el destrozado pendon de Ayacucho, objeto de su predileccion y término de sus ansias. ¡Oh! esto debia suceder; estaba escrito que sucederia, que los que antes se habian puesto en desacuerdo con la nacion, y que tantos sobresaltos han causado á Galicia en el último alzamiento, rompiesen solos y aislados de todos sus pueblos, con el pacto nacional, para que pudiese asi verificarse la espacion, con que la justicia providencial castiga tarde ó temprano á los que perturban la tranquilidad de las naciones.

Si de otra manera sucediese, quedarian encubiertas para algunos las tendencias que siempre han demostrado esos cuatro hombres, que Vigo no reconoce por hijos, que Vigo rechaza de su comunión social. Ahora estan bien claras, patentes son sus miras; Espartero, y siempre Espartero, aunque el trono se hunda, aunque la libertad peligre, aunque las instituciones desaparezcan, porque es preciso quemar incienso siempre al Dios de las juntas y de los pronunciamientos.

Y no se tengan por duras nuestras expresiones contra un hombre que se halla proscrito, porque á decirlas nos provoca el Eco del Comercio, abogando por una causa que está simbolizada en ese hombre. Mas duras serian, sinó respetásemos la santidad del infortunio, y sinó tuviésemos presente otra consideracion, que algunos tendrán por pueril, pero que para nosotros es muy respetable, porque para nosotros no solo es venerando el cetro como institucion, sinó tambien aquellas personas que lo han sostenido con sus manos, porque éstas personas llevan consigo siempre el doble carácter de personas y de instituciones.

Si estos cuatro hombres repetimos por último representan la poblacion de Vigo, convenimos con el Eco en que Vigo se ha pronunciado; convenimos tambien con el Eco en que estos cuatro hombres son *valientes*, son *heróicos*, són inmortales. Inmortalidad han alcanzado en verdad, pero inmortalidad que con gusto cedemos al Eco del Comercio y á sus afiliados. Inmortalidad espantosa, la inmortalidad de Eróstrato.

CRÓNICA DE GALICIA.

Redondela 1.º de noviembre.

El mayor desaliento reina entre los revoltosos de Vigo. un capitán de la patulea, escudante del ejército, con un tal Santos, secretario, que ha sido del ayuntamiento de Pontevedra, ya se las limpiaron, previendo sin duda el resultado de su atolondramiento. Estos dos segetos eran notabilidades entre aquella gente. De la pequeña fuerza del provincial de Lugo que allí existía, se fugaron 30 hombres, que partieron á unirse con sus fieles camaradas, que estan de guarnicion en Tuy, en cuya ciudad hay ademas unos 500 licenciados del ejército, que con otras fuerzas marcharán muy pron-

to sobre los rebeldes. La Milicia nacional con que hicieron el pronunciamiento está ya desesperada, particularmente los aldeanos que aun no recogieron sus mieses y que tienen creído que con el sitio van á sufrir gran descalabro: contribuyen á su desesperacion los llantos de sus mugeres é hijos: no lo estan menos los propietarios que solo ven al frente de la rebelion unos cuantos ambiciosos que esperaban el vapor del martes con dinero, armas, municiones y gente; al menos asi se lo hicieron creer á los incautos que los han seguido, y que ya renunciaron su quimérica esperanza, viendo que el vapor habia llegado, y que no conducia mas que papeles, (la correspondencia) y algun pasajero. En la mañana de ayer el alcalde y comandante de armas de este pueblo salieron con direccion á Vigo, para recorrer los puntos abanzados y mas precauciones necesarias; tardaron mas de lo regular y á las tres de la tarde se esparció la noticia de que á ambos los habian sorprendido los revoltosos y que venian á atacar á esta poblacion. En el momento el enérgico y valiente Machron, señor comandante general, se puso á caballo, mandó tocar llamada y tropa, y como por encanto, con una brevedad indecible se reunió la fuerza que toda estaba alojada, y se dispuso á confundir de una vez á los traidores. Con la misma prontitud se han reunido los nacionales decididos á rescatar personas tan queridas de esta poblacion. Se reforzaron las avanzadas, é iban á partir ambas fuerzas al son de un guerrero paso doble, cuando vimos llegar al deseado comandante de armas y alcalde con la nueva que todo era falso, y que los rebeldes por su cobardia son incapaces de salir del murado recinto. Es muy recomendable la enerjía del señor Machron, juntamente con la de los oficiales de Zamora.

En Pontevedra se hallan ya reunidos 800 licenciados: aqui han llegado algunas fuerzas del regimiento España, y del mismo pronto llegarán mas.

(De nuestro corresponsal.)

Puebla del Dean 1.º de noviembre.

Aqui hay paz octaviana, apesar de las escitaciones de ciertas notabilidades de Villagarcía, que quisieran que el pendon centralista ondease en la playa de Orosa; pero los pescadores que aqui componen el mayor número, piensan mas en la sardina que en cuestiones po-

FOLETTIN.

EL 1.º DE NOVIEMBRE.

¿Dónde va? ¿dónde va el pueblo inquieto con el dolor en los ojos, pálida la frente? ¿Dónde le llama... ¿dónde el lígubre sonar de las campanas? Su voz muere dejando un recuerdo en el alma como el á Dios último del moribundo: un recuerdo que ahoga la esperanza en el fondo del sepulcro.

Y se detiene porque Lázaro, el mendigo hambriento, le tiende sus manos llagadas, pidiendo un óbolo «por el ánima de sus padres;» de sus padres que se incorporan allá en el hueco de la tumba, apartando de sus rostros devencijados el sudario de muerte, para ver una vez aun al hijo que los llora sobre la losa.

Y se arremolina ante el pórtico del cementerio porque las calaveras, medio pared, que pregonan sobre su puerta el imperio de la muerte, demandan con sus miradas inciertas, ininteligibles, una lágrima de alguien que pasa por debajo sin conocerlas ¡de un padre tal vez, de una esposa ó de un querido!

Y su vista tropieza, al desembocar en el osario, con una pirámide de esqueletos destrozados, que abren sus desdentadas fauces para decirle que lugar en el mundo ocuparon. En vano! Aquellas bocas solo arrojan un aliento inmundo. Aquellos cráneos todos son iguales.

Buscan unos un mausoleo, otros una lápida, muchos una cruz rústica... ¿buscarán todos mas que á un muerto?...

Lejos! mujer, lejos de ese sepulcro! tus lágrimas ahuyentan su sosiego; tus lágrimas animan la ira de un corazou que no latia; tus lágrimas son gotas de veneno que destilan los celos en las úlceras que abre el esquerroso gusano. ¡No insultes, por Dios! el dolor de tu esposo! Huye ¿oyes la voz que homita? No entiendes que grita «aparta! es tú llanto una mentira?» ¡Llorabas ayer por él en brazos de su rival? ¡He aqui el mortal! Despoja su frente del orgullo de un nombre para entregárselo sobre la tumba á una infiel, y ella en cambio orla el cadáver con el olvido.

Oh! pobre ciego! Tú tambien á tientas buscas un sepulcro? ¿un sepulcro, cuando nada mas es tu vida que una muerte que se adelanta?... ¿cuándo el mundo todo es para tí el vacío inmenso que te ha legado tu esposa? ¿Preguntas tu tambien por la pobre María! Pon tu mano sobre el corazou... es su mas hermosa tumba. Infelice! Ayer tocabas amante su rostro, para bendecir,

éticas, y no será posible, por mas que se esfuercen, hacerles tomar cartas en favor del nuevo movimiento.

Los marineros de una lancha que acaba de llegar de la pesca, me dijeron que habian avistado unos buques con bandera inglesa.

(De nuestro corresponsal.)

Santiago 2 de noviembre.

Hoy salió el coronel Nouvillas para el cuartel general de Redondela, siendo reemplazado por Bascáran que parece es muy buen sugeto, y que probablemente habrá contraído fuertes compromisos con el general, cuando le manda aquí á defender la situación actual. Tambien se alzó el estado de guerra, con lo cual quedamos en estado de paz; es decir, en estado que no es de sitio; no sea que se piense otra cosa.

Parece que algunos centralistas de este pueblo, pidieron y les fueron concedidos sus pasaportes.

(De nuestro corresponsal.)

NOTICIAS SUELTAS.

Los pronunciados de Vigo cuentan 1,500 hombres, entre nacionales y compañías de Lugo. El coronel Suazo y los artilleros llegaron á Pontevedra con licencia del señor Iriarte para salir de la plaza de Vigo, en donde estaban prisioneros, quien mandó celebrar con repique de campanas y un baile público el supuesto pronunciamiento de Ferrol. El señor Iriarte es aficionado á esta clase de festejos.

Las tropas que se reunieron de diversas partes para hacer el cerco de Vigo, ascienden á 4,000 hombres.

Parte de los individuos que componian la junta de Vigo han puesto los pies en polvorosa. Esta noticia la confirma nuestro corresponsal de Redondela.

Segun habiamos asegurado en nuestro número anterior, salió anteayer (2) el bergantín guarda-costas la Minerva y un quechemarin mercante, conduciendo artillería y municiones á las aguas de Pontevedra, para las tropas que operan contra la plaza de Vigo.

Segun nuestros lectores verán en otro lugar parece ser cierto que velas inglesas cruzan esta costa, y con direccion hácia Vigo. Nosotros creemos, que aquellas velas conducirán máquinas de industria á la sobredicha ciudad.

Nos dicen de Santiago que andan vagando por el partido de Tabeirós ciertas aves de mal agüero.

Tambien nos escriben de aquella ciudad, que su cláustro literario entendió estos dias en la formacion de propuesta, para Rector de aquel establecimiento. El Espiritu Santo ilumine al gobierno en la eleccion de gefe para la Universidad literaria de Galicia....

Tenemos el mayor placer en anunciar que el señor Sandino intendente de esta provincia, pudo facilitar despues de mil trabajos una paga á las viudas del cuerpo de marina.

De un momento á otro esperamos aqui el batallon del Príncipe.

El 2 del corriente se publicó un boletín militar. Segun él la faccion de Cangas de Tineo ha sido dispersada en el pueblo de Besullo por el coronel Alva y en tales términos que podemos asegurar que dicha faccion dejó de existir.

Tambien se publicó ayer un boletín extraordinario, que incluye la gaceta extraordinaria de Madrid de 30 del pasado. El general Concha da parte al gobierno de haber ocupado el dia 28 la capital de Aragon, bajo la capitulacion siguiente.—La Milicia nacional de aquella poblacion conservará su organizacion actual, en cuanto esté conforme con la ley.—Los cuerpos creados durante el alzamiento quedan disueltos, y restituidos á los almacenes nacionales los efectos de guerra que de ellos hayan salido, y armas que hayan empuñado los que no las tenian el 17 del mes pasado, verificándose la entrega de unos á otras en el preciso plazo de 24 horas, y restituyéndose inmediatamente á su estado normal los penados que fueron destinados al servicio por efecto de aquellas circunstancias.—Recibirán sus licencias ausolutas y pasaportes como simples paisanos, los gefes y oficiales comprometidos en

belleza tanta; hoy solo palpas la tosca piedra que oculta su faz horrible.

¿Lloras, poeta, sobre los restos de otro poeta? Benditas sean tus lágrimas! La patria le ha negado un suspiro. Bendiga el cielo tu llanto!! La tierra abre sus entrañas para recoger tu dolor y conmueve el empuje la ternura de tus acentos.

Amor! amor! mira tambien tus delicias siervas de la señora de la vida. Ve la hermosura de tus sacerdotisas arrojadas con una mortaja. Triunfó de tí tambien la muerte; si, muerte que con un soplo apaga las antorchas de tu templo y el fuego de tus aras. Ayer reías en los labios de una beldad y esta beldad se esconde hoy en las sombras del cementerio. Brilló un dia á la luz de los arcos, la apagó el último aliento y vaga ahora en las tinieblas de la nada.

¿Por qué lloras? ¿Por qué la muerte todo lo destroza!...La ventura es ilusion; la realidad el infortunio. ¿Qué me liga pues á la vida? Su carro barnizado trepa siempre por cascabrosidades; cuando el hombre ve la felicidad, se estrecha y enloda en el fango de la miseria. Felicidad! ¿No es un engaño sobre la tierra? El hombre la sigue, va á abrazarla y es un vapor. Es de un instante mi alegría, eterno mi amargo llorar, porque en el mundo no hallo un consuelo que dure, ni un alma que dulcifique mi mal. El contento no existe, amor tambien fallece,

nada queda del hombre mas que su esqueleto sobre la tierra; la tierra...oh! la tierra dejará tambien de ser!

¿Que pedis, huesos blanquecinos que cubris las sepulturas? Favor del viviente que os pisotea; piedad del sepulturero; un poco de tierra en que guareceros de las tormentas. ¡Desgracia vuestra! Sois los brazos del pueblo que mantuvo la holgura de los señores de la tierra y os arrancan de ella, para labrar encima sus suntuosos sepulcros. ¡Ni en la huesa hallais vuestro descanso!!

A Dios quedad, muertos, en vuestros hoyos. Los hombres han profanado vuestra mansion con sus amores, con sus burlas, y su dureza; no murmureis; la noche os dará el sosiego. Se alejan bulliciosos de vuestro osario sin pena en el corazon, con alegría en los labios; mas ¿cuántos volverán mañana! cuántos! á buscar un hueco entre vosotros! A Dios quedad, yo tambien parto, no en busca del placer, del amor, de la sociedad; voy á gravar con lágrimas en mi pecho la memoria de lo que será dentro de poco...voy á contemplar otro cementerio donde yacen los siglos con sus naciones, sus troncos y sus héroes; voy á hallar una verdad, verdad terrible que me grita «Todo es presa de la nada; solo dura la ETERNIDAD»

José Dominguez de Izquierdo.

aquella situacion, siendo destinados los individuos de tropa á los cuerpos que el gobierno estime por conveniente.—Los compromisos politicos creados en aquella, no prepararán ningun procesamiento ni persecucion, ya sean particulares ya personas públicas las que los tuviesen.—La recaudacion y distribucion de fondos sufrirá un exámen y será aplicada con cargo á los ramos competentes, sin que los que contribuyen sufran por esta razon perjuicio alguno, ni sirva de cargo á la titulada junta y ayuntamiento la inversion de aquellos fondos, en sostenimiento de aquella situacion. Una y otra corporacion quedan disueltas y reemplazado el ayuntamiento por el del 17 de setiembre.

El Excmo. Sr. Capitan general, ha recibido en esta mañana por postillon un parte del señor Cotoner con fecha del 2, en que le participa desde Pontevedra, que los sublevados de Vigo, noticiosos de que él no llegara aun á Redondela, intentaron atacar aquella poblacion la mañana del mismo dia con 200 hombres de Lugo, algunos paisanos y tres lanchas con un cañon de á 8 y dos de á 4, rompiendo en seguida el fuego sobre los puntos que ocupaban las fuerzas del coronel Macrohon, pero éstos consiguieron hacerles desistir muy luego de su temerario intento.

El señor Cotoner tan luego como lo supo dispuso su marcha que verificó hácia aquel punto en el dia de ayer. Forma parte de su brillante division un batallon de licenciados que se denomina Cazadores de la Reina y consta de 800 plazas; lleva á demas otro de nacionales voluntarios. Parte de estas fuerzas serán destinadas á Puente Areas, á cuyo punto se dice que los enemigos proyectan hacer una incursion.

Se han presentado 150 carabineros de los que toman parte en el movimiento; cansados del trato y fechorias de los centralistas.

Hoy de madrugada ha llegado de Valladolid á ésta un posta para el Sr. Capitan general, comunicándole que estan ya en marcha para Orense dos escuadrones y dos batallones á disposicion del mismo para ayudar á sofocar la rebelion de Vigo.

La corbeta de guerra VENUS, está pronta para salir á las aguas de Vigo, al primer viento.

NOTICIAS DEL CORREO DE CASTILLA.

PARTE OFICIAL DE LA GACETA DEL 31.

S. M. la Reina y su augusta hermana la serenísima Infanta doña María Luisa Fernanda continúan sin novedad en su importante salud.

CÓRTESES.

Sesion del dia 30 de octubre.

Dos cosas notables tuvieron lugar en la sesion de este dia, la interpeacion del señor Bernaveu, quien preguntó al gobierno si estaba dispuesto á hacer guardar y guardar á los señores diputados las consideraciones que se merecen.

La otra fué la lectura del dictámen de la comision nombrada para darle sobre la mayoria de S. M. que concluye con la siguiente proposicion: la comision opina que el congreso debe aprobar lo siguiente.

Las Córtes declaran mayor de edad á S. M. la Reina Doña Isabel II.

Este proyecto se imprimirá y repartirá á los señores diputados, señalando dia para su discusion.

En Sevilla se ha repartido profusamente una proclama impresa concebida en estos términos:

«Republicanos netos: fuera de entre nosotros carlinos y ayacuchos marcados por tales.—No junta central: viva la república.»

Del correo de Zaragoza nada adelantan los periódicos á lo que tenemos escrito acerca de lo ocurrido en aquella plaza.

En Barcelona continúa el desórden y la anarquía. Los sublevados estan en el mayor abatimiento, y es posible que de un momento á otro desistan de su temerario intento, pues solo cuentan con unos 500 hombres para hacer una resistencia fuerte, segun escriben desde la Barceloneta al Corresponsal.

El Faro de los Pirineos dice que llegan continuamente al cuartel general de Prim desertores de Hostalrich y de Gerona, y se esperaba que aquello terminaría felizmente.

Tomamos de el Heraldo del 30: anteayer ha llegado á esta Córte en la dilijencia de Estremadura don Martin Zurbano.

El general Noguerras, ministro que fué en los últimos momentos de la caida de Espartero, ha llegado á Gibraltar: su objeto es bien sabido, conspirar y siempre conspirar.

Toda España sigue obediente al gobierno excepto Barcelona Gerona y Vigo.

ANUNCIOS.

PARA SANTANDER.

Saldrá en la próxima semana la corbeta española TRANSITO, su capitan don Francisco de Echabe: admite carga á flete y pasajeros, á quienes ofrece el buen trato que tiene acreditado. La despacha don Juan Menendez, calle de Acevedo núm. 38.

Se reciben en esta Redaccion, comunicados y anuncios, á precios convencionales.

TEATRO.

Mañana domingo á las siete y media la tragedia lirica.
GEMMA DE VERGI.

EDITOR RESPONSABLE P. ARZA.

CORUÑA: IMPRENTA DE F. ARZA.